

**Mesa de trabajo paralela:  
Gobernanza tributaria global y regional: la convención de la ONU y la Plataforma de Tributación de  
América Latina y el Caribe**

**Lunes 2 de diciembre de 16:40 a 18:00 horas.**

Durante años, América Latina fue el último vagón del tren de un desarrollo inconsulto y diseñado desde los centros globales de poder económico y político centrados en el norte global. Las oleadas de gobiernos progresistas en nuestro continente, que incluyeron el destacado rol de la sociedad civil, dejaron instaladas convicciones férreas en relación al rol que la región debía jugar en los foros internacionales dentro de un mundo cada vez más conectado, cada vez más dependiente de múltiples procesos. Las dinámicas fiscales no fueron ajenas a estos cambios en la manera en que algunos países de la región, gracias al concurso de diferentes actores, que forjaron senderos de trabajo posible, comenzaron a comprender las fuerzas en juego dentro del espacio de la fiscalidad nacional, regional y global.

Presos de un sistema tributario global con varias décadas de antigüedad, obsoleto ante el avance de la tecnología y la deslocalización de las actividades comerciales que esta permite, que imposibilita a muchos gobiernos del mundo cobrar impuestos a las empresas que operan en sus territorios, se empezó hace más de diez años a pensar en la forma de reformular las reglas de juego. En el proceso de discusión entre los organismos multilaterales y la sociedad civil organizada que trabajan sobre este tema se dieron diversas discusiones hasta que una idea cobró fuerza. Trabajar sobre la creación de un “Tax Body” o cuerpo de trabajo sobre tributación en el seno de Naciones Unidas. Hoy esa idea tiene la forma de una Convención Fiscal en Naciones Unidas, un proceso complejo promovido por la Unión Africana y países del sur global que ya cuenta, desde este año, con un convenio marco y protocolos tempranos para poner en marcha un canal de soluciones que respondan a las necesidades de los países del sur global, algo que la OCDE después de tantos años no ha podido resolver por acciones u omisiones. Aún resta la confirmación de la Asamblea General pero el proceso está iniciado.

Este nuevo espacio, a priori de características más democráticas que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), tuvo un aporte sustancial desde el sur global y más específicamente desde nuestra región. Países como Chile, Brasil, Colombia, Honduras, aportaron elementos sustanciales para la discusión y muchos de ellos quedaron incorporados a los documentos oficiales.

Un espacio clave que sirvió de base de sustentación y articulación para esta asociación en bloque “ad hoc” en Naciones Unidas fue, sin dudas, la PTLAC (Plataforma Tributaria de América Latina y El Caribe) articulación intergubernamental, de la sociedad civil y el sector privado nacida en Cartagena, Colombia gracias al trabajo impulsado por decenas de organizaciones sociales y gobiernos a nivel regional.

**Objetivos:**

- Promover el entendimiento y fortalecimiento de las acciones de sociedad civil alrededor de la creación de una Convención Tributaria en el marco de la ONU.
- Socializar los avances de la Plataforma de Tributación de América Latina y el Caribe como espacio de cooperación regional en materia fiscal, promoviendo la coordinación de políticas tributarias en la región para maximizar la recaudación y mejorar la justicia tributaria.
- Fortalecer el intercambio entre gobiernos y sociedad civil sobre la agenda regional de justicia fiscal que abogue por reformas tributarias progresivas y priorice la equidad, la coherencia con los objetivos sociales y ambientales de los países y la transparencia en la rendición de cuentas.

| PANEL 2   | RJF/LATINDADD  | GOBIERNO                             | GOBIERNO  | OSC  | MODERA                             |
|---|--|--------------------------------------|---|--|------------------------------------|
| <b>Gobernanza tributaria global y regional: la convención de la ONU y la Plataforma de Tributación de América Latina y el Caribe.</b> | Nathalie Beghin<br>INESC Brasil<br>El rol de la Sociedad Civil | Maite Delorriaga<br>(SUBREI - Chile) | Nicolás Bohme (PTLAC - Chile)<br><i>VIRTUAL</i> | Dereje Alemahyeju<br>(GATJ - Etiopía)<br><br>Las reglas tributarias globales | Luis Moreno -<br>LATINDADD<br>Perú |